





sini, terjadi proses menciptakan nilai-nilai melalui obyek-obyek, dan kemudian memberikan pengakuan serta menerima nilai-nilai ini. Dari sudut pandang linguistik, konsumsi dapat dipandang sebagai proses mengkonstruksi atau mendeskonstruksi tanda-tanda yang terkandung di dalam obyek-obyek oleh para konsumen, dalam rangka memperoleh status sosial, prestise, dan simbol-simbol tertentu bagi para pemakainya.

Di era modern, masyarakat membeli barang dan jasa bukan sekedar nilai manfaatnya atau karena terdesak kebutuhan, melainkan dipengaruhi sebuah gaya hidup konsumtif yang didorong gengsi agar tidak disebut ketinggalan jaman atau sebagai tanda dari status sosial seseorang. Gaya hidup masyarakat ini tidak lepas dari peranan kaum kapitalis yang memang sengaja menciptakan sistem ekonomi dengan tujuan menghasilkan keuntungan sebanyak-banyaknya, tanpa memperhitungkan dampak buruknya terhadap kehidupan masyarakat. Contohnya dalam masyarakat industri, objek-objek konsumsi yang berupa komoditi tidak lagi sekedar manfaat (nilai guna) dan harga (nilai tukar). Terlebih, apa yang kita konsumsi kini melambungkan status, simbolis, prestise, dan kehormatan. Seorang mahasiswa bisa jadi harus mengenakan pakaian mewah dan bermerek saat ia pergi kuliah, atau seorang eksekutif muda melakukan lobi di restoran mewah dan mahal dengan harapan setidaknya ia mampu menyampaikan pesan kepada kliennya atau audiensnya bahwa ia orang yang "pantas" dan representatif. Jadi, objek dibeli karena makna simbolik yang melekat di dalamnya bukan karena harga / manfaatnya.

Pemuasan terhadap kebutuhan semua tersebut mungkin membahagiakan masing-masing individu. Tetapi menurut Marcuse kebahagiaan itu juga adalah

sesuatu yang semu dan tidak boleh dipertahankan karena menghambat perkembangan kemampuan individu untuk mengenali kekurangan masyarakat secara holistik juga menghambat upaya untuk mengatasi kekurangan tersebut. Dalam memenuhi kebutuhan semu biasanya orang tidak mengetahui mengapa ia membutuhkannya. Dorongan untuk membeli dan menggunakannya tidak sungguh-sungguh timbul dari dalam dirinya sendiri, melainkan hanya sekedar melihat orang lain berbuat begitu. Kebutuhan itu datang dari luar dan individu tidak mampu menguasai dirinya terhadap tekanan yang datang.

Sistem kapitalis membuat kebudayaan menjadi suatu tawaran kebudayaan yang penuh kesenangan, fantasi dan menghibur serta mampu mengembangkan imajinasi tanpa batas. Bagi kaum kapitalis, dengan memproduksi budaya konsumtif dan hedonis pada masyarakat massa akan mendongkrak omzet penjualan mereka dengan keuntungan sebanyak-banyaknya, sehingga mereka selalu merangsang tumbuhnya perilaku konsumen yang makin loyal dan adiktif.

## 2. Konsumerisme Sebuah Budaya Kontruksi Media

Derasnya arus globalisasi yang menerjang berbagai lini kehidupan manusia memberikan banyak perubahan-perubahan, dan dalam waktu yang sama juga di dukung dengan hadirnya kecangihan teknologi seperti telpon pintar atau smartphone yang telah membantu penyebarannya. Kenyataan ini berdampak pada bagai mana cara masyarakat dalam menyikapi relitas. Lahirnya modernisasi kehidupan telah merubah cara pandang dan pola hidup masyarakat sehingga menimbulkan masyarakat yang konsumtif dalam lingkungan masyarakat kapitalis. Fenomena ini bukanlah suatu hal yang aneh



Keadaan ini menunjukkan bahwa eksistensi budaya baru ini telah mendominasi dan memegang kendali atas realitas dan kehidupan masyarakat serta mampu menggeser sedikit demi sedikit budaya lokal yang ada di tengah masyarakat. Tanpa disadari, bahwa kita telah terjebak dalam perangkap suguhan praktik-praktik yang mengusung budaya asing itu, telah memaksa menjadi bagian hidup dari masyarakat modern, hingga melahirkan suatu istilah “gaya hidup” sebagai simbol atau ikon masyarakat modern.

Pada saat ini media memilih meyesup lewat jalur kebudayaan masyarakat untuk mendapatkan kekuatan lebih jauh. Tanpa di sadari budaya media telah muncul dalam bentuk citra, bunyi dan tontonan yang membantu menyusun struktur kehidupan sehari-hari. Dalam konteks inilah Idi Subandy Ibrahim peneliti media dan budaya populer, menampilkan kajian kritis untuk membuka fenomena produk media dan budaya populer dalam ruang Indonesia kontemporer. Dinamika media dan budaya populer tumbuh sedemikian rupa dengan dukungan teknologi yang melibatkan berbagai relasi ideologi dan ekonomi politik. Ibrahim mencoba memahami politik budaya lokal dan kekuatan teknologi kapitalisme global transnasional dengan melakukan negosiasi makna dan menyemaikan hegemoni kesadaran lewat teks teks budaya media dan budaya pop.

Satu sisi kemajuan teknologi telah menghantarkan pada suatu kondisi kehidupan masyarakat kapitalis. Kapitalisme mendorong terciptanya modernisasi teknologi informasi yang memudahkan masyarakat untuk mengetahui seni dan kebudayaan masyarakat lain. Bahkan budaya kapitalis telah menghantarkan manusia pada halusinasi realitas yang bersifat estetis.









dalam kehidupan masyarakat, sadar atau tidak sadar media mempunyai pengaruh yang berdampak secara positif maupun negatif terhadap pola dan tingkah laku masyarakat. Apa yang di sampaikan oleh media sedikit demi sedikit telah membawa masyarakat ke dalam suatu bentuk pola budaya baru yang mempengaruhi tingkah laku masyarakat itu sendiri. Pola budaya baru yang di maksud di sini adalah budaya populer (*pop culture*).

Di era globalisasi seperti sekarang ini yang semua serba modern dan instan, semua perubahan yang terjadi di rasakan begitu cepat mulai dari trend berpakaian, musik, makanan dan minuman hingga gaya hidup masyarakat tradisional beralih menjadi gaya hidup masyarakat modern. Berbeda dengan jaman dahulu yang semua pergerakannya terasa begitu lamban dan tidak terburu-buru. Begitu pula dengan media masa juga mengalami perubahan di mana-mana yang kita rasakan sampai saat ini, lahir nya media media baru seperti internet, majalah, radio, surat kabar, dan televisi .

Sebelum lebih jauh membahas tentang budaya populer dalam pandangan dampak media ada baiknya kita mengenal apa yang di maksud budaya populer itu sendiri. Raymond Williams menyatakan bahwa ada tiga pemahaman mengenai budaya. *Pertama*, budaya merupakan suatu proses umum perkembangan intelektual, spiritual, dan estetis. Misal, kita berbicara tentang budaya orang Indonesia dengan merujuk pada faktor-faktor kaum cendekiawannya, spiritualis para agamawannya, senimannya, serta penyair-penyair besarnya. *Kedua*, budaya bisa berarti pandangan hidup tertentu dari masyarakat, periode, atau kelompok tertentu. Pemahaman seperti ini mencakup perkembangan sastra, hiburan olahraga, dan upacara ritual agama





khususnya yang ada di Indonesia kontennya lebih banyak hiburan dari pada pendidikan. Tayangan-tayangan tentang gaya hidup yang konsumtif terus dijejalkan kedalam diri audiens secara terus menerus, dengan harapan audiens dapat meniru apa yang ada dalam media tersebut. Tentang bagaimana hidup *gaul* ala anak muda, sering mendapat porsi lebih dalam tayangan televisi, anak muda yang dalam proses pencarian jati diri, diberikan sebuah referensi mengenai bagaimana seharusnya dia menghabiskan hidup. Dalam sinetron atau film-film yang ditayangkan. Missal bagaimana gambaran anak SMA yang hanya di perlihatkan bagaimana menghabiskan waktunya untuk bersenang-senang, ngafe, pacaran. Hampir tidak di temui oleh penulis bagai mana anak SMA yang tekun dan sibuk dalam mengerjakan tugas-tuganya. Belum lagi aksesoris yang di gunakan mulai dari motor, hp, tas. Tayangan yang demikian hanya mengajak untuk mengdabiskan waktu bersenang-senang dan mengajak pola hidup yang konsumtif.

Akhirnya sampai perkembangan terakhir, budaya pop sudah mewabah pada urusan gaya bergaya, hingga istilah dari Idi Subandy Ibrahim “aku bergaya maka aku ada”. Segala sesuatu lebih dilakukan demi makna yang ingin didapat, kalau dulu kita mengkonsumsi sesuatu lebih kepada nilai guna, namun sekarang lebih kepada makna, kalau tidak mengikuti tren, kita takut dicap tidak *gaul*, *kolot*, *kuperdan udik*. Belum lagi anak-anak muda sekarang gandrung akan merk-merk asing, makanan serba instan (fast-food), hp, dan tentunya serbuan gaya hidup lewat industri iklan dan televisi yang sudah sampai ke ruang-ruang kita yang paling pribadi, dan bahkan sampai ke relung-relung jiwa kita yang paling dalam. Dan juga serbuan majalah-majalah mode

dan gaya hidup dalam edisi bahasa Indonesia di kalangan anak muda baik pria ataupun wanita yang berselera kelas menengah atas. Majalah-majalah itu menawarkan cita rasa dan gaya yang tinggi dan terlihat jelas dari kemasan, rubric, kolom dan slogan yang ditawarkannya "*Be smarter, richer & sexier*" atau "*Get fun!*". Marak juga penerbitan majalah islam (khususnya Muslimah) yang sebenarnya tidak jauh berbeda dengan majalah umum lainnya, bedanya hanya atas nama agama. Yang ditawarkan pun sama, mode, shopping, soal gaul, dan pacaran yang dianggap pengelolanya. Sedang slogan yang ditawarkannya pun tetap sama "*jadilah muslimah yang gaul dan smart; jadilah muslimah yang cerdas, dinamis, dan trendi; jadilah cewek muslimah yang proaktif dan ngerti fashion!*".

Budaya populer yang pada akhirnya disebut sebagai budaya komoditas ini diproduksi secara besar besaran hanya didasarkan pada keuntungan ekonomi semata sehingga hal ini memberikan pengaruh buruk bagi masyarakat karena penilaian baik atau buruk bukan lagi didasarkan pada ajaran moral tetapi lebih pada kemampuan ekonomi untuk mendapatkan prestise. Selain itu, produk produk budaya populer akan merusak budaya elite dan sistem tata krama alam kehidupan bermasyarakat.

Budaya populer ini akan menciptakan khalayak-khalayak pasif karena semua kebutuhan hidup sudah disediakan. Penilaian baik buruk dan pedoman pedoman dalam hidup sudah ditentukan dan diatur oleh industri budaya. Keragaman budaya indonesia yang menjadi kekayaan negeri ini sedikit demi sedikit telah luluh dan menghilang digantikan oleh budaya-budaya modern yang dianggap lebih maju. Budaya-budaya yang menggiring manusia pada

pendangkalan makna. Industri budaya memproduksi budaya yang bersifat homogen dengan standar karakter-karakter yang dianggap ideal. Karakter manusia yang unik menjadi homogen sesuai standar standar yang di kontruksi oleh industri budaya. Manusia tidak lagi dapat memahami secara mendalam apa yang menimpa mereka saat ini, terutama pengaruh televisi yang dirasa membuat manusia sangat dangkal dalam memahami fenomena kehidupan. Televisi telah menjadi narkoba bagi manusia, bagaimana tidak, setiap hari masyarakat Indonesia menghabiskan sebagian besar waktunya untuk melihat televisi. Berbagai suguhan acara diperlihatkan, dari mulai sinetron percintaan yang penuh fitnah dan air mata sampai berbagai bentuk kekerasan dan kejahatan yang menampilkan darah. Suguhan acaraacara tersebut menjadikan manusia tidak lagi dapat membedakan antara ranah simbolik dan realita sebenarnya. Bahkan bagi pecandu berat televisi, menjadikan televisi sebagai pedoman atau sumber kebenaran dari realita.

Resapan budaya pop sepertinya tidak berhenti begitu saja menciptakan manusia yang pasif dan konsumtif. Lebih jauh budaya pop mencoba menjadi ideologi baru. Ranah agama yang dianggap suci dan merupakan sumber dari ajaran-ajaran moral tidak luput dari resapan budaya populer. Banyak ustadz gaul bermunculan. Begitu pula dengan fashion-fashion muslim seksi yang seolah terlihat menutup aurat tetapi tetap saja mengumbar aurat. Nilai-nilai luhur yang bersumber dari agama lebih banyak dijadikan sampul demi melancarkan kepentingan industri budaya.













